



**Gran Cervecería y Maltería "La Riobambena"**

**TEUTONIA, BAVARIA, CLUB y BEST BEER**

Tiene de venta: a fresco de cebada y la mejor levadura, constantemente

**AL PUBLICO**

Habiendo sido honrado por el M. I. Concejo Municipal de Quito con el nombramiento de Administrador del Ramo de Loterías, yo he vacilado en aceptar el cargo, tomando en consideración que las utilidades que obtenga están destinadas a la Beneficencia y seguro de que el público me dispensará su confianza.

Estoy plenamente autorizado por el mismo Concejo para verificar el sorteo que estuvo anunciado para el 10 de Agosto último, indefectiblemente el 25 de Diciembre próximo.

Para entrar en posesión del cargo de Administrador he rendido fianza por \$40.000 para responder de los fondos que el público deposite por concepto de compra de números.

El pago de los números premiados en esta Lotería está garantizado por el Tesoro Municipal.

Lo que llevo expuesto y mis honrados antecedentes me hacen con fiar obtenga el favor del público.

No debe olvidarse que el sorteo es por \$30.000, 6.220 números, a graduados entre suertes y premios \$10.000 PREMIO MAYOR.—Quito, a 22 de Octubre de 1918

EL ADMINISTRADOR José R. BOADA Y.

**Un Lourdes en los Andes**

Relación de un viajero.

—O—

(Conclusión)

Al entrar en la cueva, o mejor dicho túnel, nos quedamos absortos al contemplar tan admirable belleza de la naturaleza: primeramente tiene el viajero que admirar cómo y en qué época geológica se abrió paso el río, dejando tan enorme bóveda, de cuya parte superior y los costados descienden cristalinos chorros de agua, que en esa región se conocen con el nombre de "Agua de licamancha". Esta agua algo salobre; pa' recé que ha venido ensoldeciéndose y formando una capa de piedra blanca sedimentaria que cubre todo el interior de la bóveda. Se ven allí diversidad de columnas de esta piedra blanca, que se desuelgan de arriba a manera de festones y lámparas, y por cuyas extremidades sale abundante y fresca agua.

Hacia la izquierda brota también agua ferruginosa y de una alta temperatura por el vapor que despiden. La entrada en forma de arco de la gruta mide unos ocho metros de alto por unos siete de ancho, y la parte que sirve como de iglesia, unos veinte metros. Esta parte es un bloque o explanada de piedra que se eleva del río unos dos metros y que, desde luego, prestaba poca comodidad al acuerdo que celebraba misa y a los numerosos oyentes. Allí en el fondo, destacábase la imagen de la Virgen, puesta sobre un pedestal de piedra labrada; frente a la Virgen celebraba en esos momentos la primera misa un Canónigo Córdova, yo no sé si cantada o rezada, pues el río que se arastra por el lado izquierdo, produce un ruido ensordecedor, capaz de que no se puede oír nada. En el espacio restante se agrupaban padrinos y madrinas y lo selecto de la concurrencia; las otras gentes tuvieron que tre

parse a los costados de la profunda quebrada, frente al túnel, para, desde allí, procurar asistir a la misa. El cura de La Paz, Doctor Jaramillo Leal, se había situado en un desfiladero próximo con sus chicos de la escuela parroquial; y contemplaba desde ese lugar toda la escena; es decir, su obra que principiaba con magnífico éxito.

Terminada la misa, subimos todos a la meseta donde se dió comienzo a la colocación de una cruz. La muchedumbre rodeó al madero para verlo y procurar oír los discursos que iban a pronunciarse, acerca de ese Lourdes andino. Fueron tan convincentes los discursos, que un Doctor, si señores, un Doctor, tomó también la palabra y echó a los cuatro vientos su retractación. Este Doctor dijo que en juventud había sido azotado por los vientos de la incredulidad y que había creído ser convencido refractario a toda religión; pero que en la madurez de la vida había palpado que, para tener un hogar feliz, era menester la religión; y que hablaba a la juventud para que no desechara la hermosa herencia que nos legó Cristo al expirar en la Cruz.

Concluyeron por fin los oradores, y cuando la multitud se aprestaba a celebrar la fiesta con más alegría, brin dando por el Dios Baco, que esta tan íntimamente ligado a todo festejo, tristeza o dolor, en esta humanidad, vino de pronto a interrumpir lo todo un terrible aguacero, y el buen humor que se patentizaba en los rostros, desapareció como por encanto. Los de a caballo nos apresuramos a emprender inmediatamente el regreso, que fue una verdadera derrota; contrahemos de frío y humedad, y asidos de la crin de nuestros caballos, atravesamos a quel pendiente y resbaladoso desfiladero, hasta San Gabriel. Así retornamos, trayendo en nuestra imaginación imprecaderos recuerdos y pensando en el futuro de esa solitaria comarca que después de siglos puede llegar a ser un punto, donde los aburridos enfermos del cuerpo y del alma, irán en pos de un consuelo; y al bañarse en esas medicinales aguas, conseguirán curar algunas dolencias; entonces lo atribuirán, no al agua, que antes podía hacer el mismo milagro, sino a la efigie, que acaba de ser colocada en aquella profunda quebrada de los Andes.

La tradición se extinguirá, y la imagen ya no será obra del Doctor Jaramillo Leal, si no dirán que ha sido brotada misteriosamente en aque

**Ecos de la Capital**

Sr. Director de "Los Andes"

Parece que a pesar del "dolce jarniente" que caracteriza al actual Gobierno, siempre hay una que otra innovación que merece aplauso, dentro de cada uno de los departamentos de Estado. Por ejemplo, hemos notado complacidos que el Ministerio de I. Pública ya va tomando cartas en el asunto, es decir, preocupándose en dirigir y administrar las rentas del Ramo; pues valga la verdad, antes ha sido el tal Ministerio poco menos que una Oficina de transmisión, por la misma situación en que se le ha colocado por la ley, poniéndole Consejos por todos los costados.—La innovación a que nos referimos es el control preciso que de los fondos de instrucción primaria que manejan las colecturías, se ha establecido en ese Ministerio; control que permite, a cualquier instante, saber con toda seguridad, el saldo que existe en dinero en cualquiera de dichas oficinas, y las cantidades que, por concepto de cada uno de los servicios determinados en el Presupuesto del Ramo, hay disponibles en un momento dado. Además, no hay gasto, por insignificante que sea, que no deba conocer el Ministerio y dar su venia para que pueda efectuarse.

Si así se procediera en todos los servicios públicos, no hay duda que se evitarían fuertes filtraciones de rentas y fondos nacionales; filtraciones que tienen por causa la poca vigilancia de los encargados de la gestión administrativa. El día que sin temporizaciones ni compadrazgos se tome cuenta del último centavo destinado a tal o cual servicio del Estado, ese día será el principio de una época de bienestar y progreso económicos.

¡Y va de crisis! Ya cansa la palabreja ¿no es verdad? Pero, vamos! es necesario pensar en ella a cada instante; pues cual acreedor fastidioso nos asedia, nos sofoca, nos desespera. La crisis de los vivos, por ejemplo, no ha disminuido un punto: continúan en las nubes intocables, inabordable, inaccesibles. Ya no es posible alcanzarles ni alargando el cuerpo aun, cuando se estire hasta lo indecible.

Ahora no sólo están arriba, tan altos como las estrellas, sino que, para desgracia de los pobres empleados públicos, parece que han desaparecido por completo, porque se ha interpuesto la densa nube de la pobreza fiscal, con el paro de los sueldos.

Ya hacen dos meses largos que no se ve plata en la Tesorería, a consecuencia del desmoronamiento causado por las langostas legislativas que se llevan buena parte de sus productos. Con tal motivo los empleados, aían desesperados y sin puerta de escape, ya que los mismos langostitas les quitaron la facultad de avanzar el estómago con su persona, único bien que le ha concedido la pródiga naturaleza, y que, en mejores tiempos, cuando el Erario inmisericorde ponía oídos de mercader, era la mejor prenda para sacar dinero, aunque luego haya de quedarse en potencia propinqua de ir a parar en la Cárcel.

Luis de la Boga.

**COLECTURIA DE RENTAS FISCALES.**

del Cantón Riobamba

A los Sres. contribuyentes de los impuestos sobre predios rústicos, capitales en giro, a mútuos, patentes de tabaco etc. se les previene que deben acercarse a esta Colecturía a recoger todas las cartas cuyos pagos tuvieren pendientes hasta el presente año; bien entendido, que de no hacerlo así, se procederá al cobro por medio de la jurisdicción coactiva.

Para ahorrar tiempo en el despacho, se solicita traer las últimas cartas pagadas.

PEDRO IGNACIO TRIVIÑO

# APRESURENSE A SUSCRIBIRSE AL

## Cuarto Grupo de Compradores a plazos largos

de Juegos completos de Cubiertos de "Plata Reed & Barton" compuestos de 102 pzs.  
 " " para Té y Café " " " " " " " 7 "  
 " " " Lavatorio " " " " " " " 8 "  
 cada uno de los cuales se obtiene pagando semanalmente tan sólo CINCO SUCRÉS  
 hasta completar el valor total de cada juego.

Muy pocos son los suscriptores que aún faltan para completar el 4.º grupo y una vez llenado éste tendremos el sentimiento de no poderles hacer participar de esta ventajosa oferta

### PRINCIPALES VENTAJAS.

1º El nombre de los fabricantes "REED & BARTON" impreso en cada pieza es una completa garantía de seguridad en cuanto a la solidez y buena calidad.

2º La "Casa Francesa" responde completamente de la duración de los artículos de «Plata Reed & Barton» y puede citar familias en Guayaquil que los usan a diario desde hace más de treinta años sin que se hayan deteriorado alterado en lo más mínimo.

3º El valor es muy moderado considerando la calidad extra y las condiciones actuales.

4º Un comprador de cada cuatro es favorecido con el obsequio de un juego completo ya sea de cubiertos o para té y café, semanalmente. Por lo mismo, Ud. tiene probabilidades de que le cueste mucho menos del precio verdadero, sea pagando solamente \$10, 15, 20, 25 etc.

5º Tendrá siempre completo su servicio de "Plata Reed & Barton" pudiendo reemplazar en seguida cualquier pieza de las piezas, porque, en vista de la gran cantidad



de juegos de «Plata Reed & Barton» en uso en Guayaquil, tendremos constantemente piezas sueltas de venta a precios moderados.

6º Próximamente tendremos suficientes existencias de juegos de cubiertos, de juegos para té y café y de juegos para lavatorio para que, mediante el pago del importe total, puedan los compradores en seguida entrar en posesión del juego al que se han suscrito, conservando siempre el derecho de ser favorecidos con los obsequios semanales.

7º En todo caso no hay señora cuidadosa de su casa que no pueda ahorrar \$ 5,00 semanales para obtener un juego finísimo de «Plata Reed & Barton».

8º La reconocida honorabilidad comercial de la «Casa Francesa» es para Ud una garantía completa de seriedad y buena fe incitándolo sin recelo a formar parte de los grupos de compradores de **VENTAS A PLAZOS LARGOS.**

El Tiempo descansa en los cubiertos y demás artículos de "Plata Reed & Barton" porque son iracabables.



Hasta el día jueves 7 de Noviembre, quedará nuestro Representante a la disposición de Uds. en la tienda de la familia Rodríguez O., en la Carrera 10 de Agosto, intersección García Moreno. Apresurese pues a inscribirse porque después de aquella fecha, probablemente no quedarán contratos vacantes para el 4º Grupo de Compradores y perderá Ud. la oportunidad de aprovechar de nuestra oferta especial tan ventajosa.

**--SUICIDIO DE HINDEMBURG--**

**Abarrotos en general.**  
**Fierro enlozado:** Surtido completo.  
**Cristalería y loza:** extenso surtido: confites y galletas finas  
**Vidrios:** variedad de tamaños.  
**Ferretería:** especialidad en tubos para cañería  
**Licores extranjeros:** las marcas más acreditadas.  
**Aceites y grasas lubricantes.**  
**Renovación constante--Precios reducidos**

**RAMON MONCAYO V.**

Dirección postal: Casilla No. 91

Oct.-2

**JULIO L. NAVARRETE**

Ofrece a su numerosa y distinguida clientela los siguientes artículos, recientemente llegados, a precios sin competencia:

**Aceite de comer, en tarros grandes y chicos.**  
**id. id almendras y de castor en frascos de una onza y tarros de 1 lb.**

**Un variado surtido de cristalería y porcelana.**  
**Juegos de café y té y juegos de cristal.**

**VIDRIOS:** surtido completo, a precios reducidos.  
**Licores extranjeros:** calidades y marcas selectas.  
**cción: Plaza "Maldonado", bajos de la casa Municipal.**

9-30-1-m

lla región con el título de Virgen de la Paz, que por estos tiempos es lo único que falta en la tierra: paz en el hogar, paz en la sociedad, en la república, en la humanidad.....

Que vayan apareciendo virgenes para cada mal, está bien, de modo que haya una nueva generación de fervorosos devotos y creyentes; pero que no siga adelante la confusión de nuestro sencillo pueblo.

Tulcán, 1918.

TRANSEUNTE.

**REMITIDOS**

**Recuerdos**

A la memoria de Sr. Amelia Falconi R.

Eras tú, hermana distinguida, En virtud y en nobleza singular ¿Dime por qué, no quitas aun la vida, A quien jamás, jamás te ha de olvidar?

Y sufrir resignado y esperar, Los vaivenes de acerte tan incierta. Es que ya mi alma, has dejado muerta Y lágrimas que nunca han de secar.

Tengo segura para tí la gloria, En premio de tanta abnegación, Es para mí también una victoria,

Que consuela mi pobre corazón, Tu nombre será para mí historia Que endulce mis horas de aflicción

Riobamba, Noviembre 2 de 1918  
 Luis Falconi R.

**MERECIDO APLAUSO**

Se lo presentamos a los señores Jefe Político y Tesorero Municipal de este Cantón, por su noble y levantada actitud en defensa de los sagrados intereses del pueblo que, obligado al pago de las contribuciones impuestas por la Ley, forma la Caja Municipal acumulando fondos con la fundada esperanza que serán invertidos en beneficio común, esto es, en todo cuanto se relacione con el progreso y engrandecimiento del Cantón, sin considerencias de utilidad particular ni especulaciones vergonzosas que lesionen el erario Municipal, puesto que los actuales representantes, si tal pueden llamarse, los pocos ineptos, que ayer oo

más fueron colocados en el poder por la imposición de la fuerza bruta, no han debido creerse dueños absolutos de los caudales del pueblo contribuyente, sino simples administradores que no podrán disponer, nada a su antojo, mientras no precedan razones de utilidad general que estén de acuerdo con las necesidades que han menester para que una administración Municipal sea verdaderamente laboriosa y honrada al mismo tiempo.

Laudable y en extremo satisfactoria ha sido para nosotros, los Coltenses, la rectitud y energía con que ha procedido la primera Autoridad seccional de nuestro desgraciado terruño, en la protesta que hace en el No. 299 de "Los Andes" que se edita en la ciudad de Riobamba, con referencia a la compra de la Imprenta efectuada por el Municipio de este Cantón en la fabulosa suma de \$2 000; la manifestación no puede ser más concreta ni más legal, ya que se halla basada en la verdad y la justicia que deben preceder los actos de los funcionarios públicos llamados a regir los destinos de una entidad política.

Esta misma razón, nos ha impulsado a hacer ostensible, a las aludidas Autoridades, nuestra calurosa y sincera voz de aliento por la labor honrada que persiguen y por que no se detengan en su laudable propósito ni se ofusquen en las redes de la audacia, la adulación y el servilismo con que brindan especuladores sin conciencia; atnes sí desprecien con altivez manteniendo la convicción que el elemento

honrado del país, estará siempre listo a secundar su labor patriótica, prestando su incondicional apoyo, aplaudiendo lo digno de aplauso y excediendo y anatematizando toda infamia que desdiga del buen nombre y cultura de un pueblo civilizado que fija sus esperanzas en el porvenir y sabe apreciar en lo que vale una actuación noble y desinteresada por la que nos complace en tributar, de una manera pública, cumplidos agradecimientos al patriótico empeño que ha tomado las mencionadas Autoridades en un asunto de trascendental importancia para el país.

Manuel Barba, Ricardo Barba, Ignacio Rodríguez, Rafael Arostegui, Celio F. Mancero, Miguel A. Mancero, Fidel Falconi, Luis Silva, José M. Silva, P. P. Carrasco, J. Mejía S., Anastasio Ortiz, Ramón Rodríguez Zambrano, Francisco López Barreira, Ramón A. Torres, Abraham Falconi, Luis Martínez, Manuel Fernández, Ciro Barba, Andrés Escobar, Blaz Falconi, Blas Amable Falconi, Ignacio Merino 1º

**Urgente**

Se necesita con urgencia un agente viajero acostumbrado al comercio, con referencias.

M. Lane Hotel Metropolitano

En la Cooperativa de Vestidos de Merino Hnos., en el 18o. sorteo verificado el sábado retroproximo salió favorecido el número 29, perteneciente al Sr. Dr. Francisco Vallejo.

**QUITO AL DIA**

Telegrama a última hora  
 "LOS ANDES" RIOBAMBA  
 Noviembre 5

Sublevación del pueblo de Quito.-El fanatismo de por medio.-La muchedumbre ataca a la guardia.-La Policía se ve obligada a disparar.-El pueblo desempiedra las calles.-Acomete a pedradas contra los celadores:

**-El meeting llega al palacio.-Habla el Dr. Baquerizo.-El Sr. Gobernador se escapa de ser despedazado.-Todo por qué?**

Los diarios ocupáanse hoy de los tumultos de ayer. Conforme comuniqué, comenzó a reunirse el pueblo desde la mañana con la alarmante noticia de que iban a sacar a las monjas, de que la Beneficencia trataba de apoderarse del convento. El pueblo forzó la guardia e hizo pedazos los materiales de construcción, reorganizó un meeting encabezado por mujeres, que se dirigió a la casa Presidencial, pidiendo salga el Dr. Baquerizo, quien ofreció que cumpliría con la voluntad popular.

El Sr. Aurelio Castillo arenó al pueblo suplicándole se disolviera; no obstante fué ronse en busca de su Gobor, a quien de encontrarlo habrían despedazado. Después regresaron frente a la Beneficencia, entonces una escolta de Policía, casi de noche, trató de dispersar a la muchedumbre, escapándose de ser atrapado el jefe de la escolta Sr. Alfredo Pastor. Más tarde, enorme gentío se aglomeró en rededor de la Policía, la que viéndose atacada, se vió obligada a disparar; el pueblo entonces desempiedró las calles y apedreó a los celadores que tuvieron que defenderse a culatazos.

Los disparos continuaron hasta pasadas las 9 p.m. restableciéndose la calma con dictad.

Aun, ahora, hay alguna agitación popular.

Con motivo de este sensacional incidente los diarios han agotado sus ediciones, a pesar de haber doblado el número del tiraje. Corresponsal.

**Vida Social**

Ayer tuvimos el placer de recibir en nuestras oficinas la visita del culto e ilustrado periodista español Sr. Carlos Angulo y Cavada, quien, como representante de la Unión Ibero-Americana de Madrid, hace una gira de estudio y observación a través del continente americano, recopilando datos para una enciclopedia que publicará dicha entidad. El distinguido viajero es corresponsal de muchas prestigiosas publicaciones de América y España y como complemento de su misión da conferencias científicas y literarias en las ciudades que visita. Se propone sustentar una en el Teatro "Maldonado", en la función a beneficio de la línea directa, que prepara la Empresa, la cual confiamos en que alcanzará un éxito fructuoso.

Saludamos atentamente al Sr. Angulo y le deseamos grata permanencia en Riobamba.

-No es satisfactorio el estado de salud de la Sra. Luz M. de Zambrano.

-Está enfermo el Sr. Dr. Francisco A. Costales. Deseamos que mejore.

Lo propio decimos de la niña Rosa Aspiazú V.

-Encuéntrase en esta ciudad el Sr. Dr. L. Izquierdo Pérez.

-De Guajal regresó el Sr. Ricardo Zuzaya De Quito los señores Coronel Luis R. Gallegos y Pedro Salvador.

-Del campo el señor Rafael Alamorá con su señora.

-Anteayer se casó el matrimonio el Sr. Dr. Fernando Garzón y la señorita Florida Ordóñez.

**Hotel Metropolitano**  
 ISAAC J. ABOAB  
 Quito  
 Recientemente abierto y arreglado de acuerdo con las comodidades de un hotel moderno.  
 Posición Central, a dos cuadras de la Plaza de la Independencia.  
 1 m. Oct. 20